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Стратегия Виктора Сохина
За время работы под 

руководством Виктора 

Сохина штат ОАО 

«Дорстроймеханизация» 

вырос вдвое, а выручка 

за последние годы – 

на 300%. Компания 

обеспечена заказами, 

но не отказывается 

и от новых проектов. 

Накануне 40-летнего 

юбилея предприятия 

генеральный директор 

рассказал о стратегии 

развития ведущей 

дорожно-строительной 

компании региона. 
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Эхо недели
Акценты Гордума: Темы дня – «Водоканал» и СЦБК 

Уже привычная в таких 
случаях дискуссия на тему 
«выделять или не выделять 
«Водоканалу» бюджетные 
средства на решение теку-
щих проблем?» на этот раз 
осталась за кадром: других 
вариантов сейчас нет. На сес-
сии депутаты приняли серию 
поправок в городской бюд-
жет на 2013 год, одна из кото-
рых касалась увеличения ус-
тавного фонда муниципаль-
ного предприятия на 58,2 млн 
рублей – до 86,5 млн. 

«В залогах по кредитам, 
взятым «Водоканалом», – 
вполне ликвидное муници-
пальное имущество на 150 
млн рублей. Хотя я уверен, 
что на самом деле оно стоит 
еще дороже. К сожалению, 
сегодня дела обстоят так, 
что либо мы даем МУПу эти 
58 млн для пополнения обо-

ротных средств, либо теря-
ем втрое больше», – пояснил 
мэр Архангельска Виктор 

ПАВЛЕНКО. 

Деньги будут направлены 
на погашение одного из кре-
дитов – «Водоканал» рассчи-
тается с «Мособлбанком», на-
званную сумму требовалось 
внести до 1 мая. 

«Так мы, конечно, выга-
дываем время, но не решаем 
проблем предприятия, – от-
метил председатель комис-

сии по финансам и бюдже-

ту Сергей МАЛИНОВСКИЙ. 

– У «Водоканала» огромная 
финансовая дыра: МУП дол-
жен более 1 млрд рублей, ему 
должны всего 400 млн. В фев-
рале, если помните, на сессии 
могло быть принято реше-
ние о разделе активов пред-
приятия – создании на его 
базе трех отдельных МУПов 
с перераспределением дол-
говой нагрузки. Вариант 
спорный, но, резко раскрити-
ковав его, Правительство Ар-

хангельской области не пред-
лагает ничего другого. Сей-
час появились разговоры о 
том, что если все же провес-
ти процедуру банкротства, а 
затем акционировать пред-
приятие, возможным инве-
стором может стать один из 
главных кредиторов – «Арх-
энергосбыт». 

Помочь «Водоканалу» го-
тово ГУП «Водоканал Санкт-
Петербурга»: в частности, 
речь идет о внедрении тех-
нологий сокращения потерь 

воды и привлечении инвести-
ций за счет средств грантов 
иностранных партнеров пи-
терского предприятия. 

Вопроса о ситуации на Со-
ломбальском ЦБК в повестке 
сессии не было: речь о ней 
зашла после выступления 
начальника УМВД РФ по Ар-
хангельской области Михаи-
ла МАНЗЮКА об оперативной 
обстановке в городе. Депутат 

Татьяна ДРОБЕШКИНА вы-
сказала резонные опасения, 
что, если не принять меры, 
резкого ухудшения этой са-
мой обстановки можно ожи-
дать в микрорайоне вставше-
го лесозавода №3, а в скором 
времени и на Сульфате. 

Депутат Олег РЕЗВЫЙ

предложил предусмотреть 
в бюджете средства на ма-
териальную помощь семь-
ям, для которых зарплата на 
комбинате была основным 
источником доходов. Одна-
ко мнение большинства де-
путатов сводится к тому, что 
город не может из своего 
кармана расплачиваться за 
ошибки руководства СЦБК. 

«Помогать надо детям, 
инвалидам, пожилым людям. 
Работоспособная часть насе-
ления самостоятельна. В Ар-
хангельске полно вакансий – 

Сточные воды: куда плы
Судьба МУП «Водоканал» и последствия 
остановки Соломбальского ЦБК – эти темы 
стали главными на апрельской сессии 
Архангельской городской Думы. Кредиторы 
продолжают настаивать в суде на начале 
процедуры банкротства «Водоканала». 
Из-за неизбежности массовых увольнений 
на СЦБК обострится социальная обстановка 
в Северном округе. Кроме того, комбинат 
сократил до минимума расходы на очистку 
городских стоков, что создает серьезную 
экологическую угрозу. 

Владимир РАССОХИН, 

депутат Архангельской городской Думы: 

– Если мы ведем речь о привлечении частного инвестора для «Водоканала», 
надо понимать, что никто не будет вкладывать в предприятие средства, не рас-
считывая впоследствии как минимум их вернуть. При действующих тарифах на 
услуги МУПа, принимая во внимание состояние сетей, это практически нере-
ально. 

«Водоканал» сейчас находится в судебных спорах с агентством по тарифам 
и ценам Архангельской области из-за экономически необоснованных тарифов. 
Однако от значительного роста тарифа потребителя защищает закон. На мой 
взгляд, наиболее правильным решением было бы участие государства: пере-
вооружение стратегически важного предприятия на средства госбюджета. 

Что касается очистных сооружений, возможности вмешаться в спор хозяй-
ствующих субъектов очень ограниченны. Ясно одно: к варианту с покупкой очи-
стных у СЦБК и передачей их «Водоканалу» надо подходить очень взвешенно. 
Есть большие сомнения в том, что предприятие, находящееся в столь тяжелой 
финансовой ситуации, сможет нормально функционировать, если получит на 
содержание дополнительный объект. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

СЦБК объявил об увольнении  ■
974 работников

Руководство Соломбальского ЦБК уведомило го-

родской центр занятости населения и профсоюзную 

организацию о грядущем сокращении штатной чис-

ленности. «В апреле работникам будут вручены уве-

домления о предстоящем высвобождении в связи с 

сокращением штатов. Плановая численность работ-

ников, высвобождаемых с 10 июля, составляет 974 че-

ловека», – сообщили в департаменте по связям с об-

щественностью УК «Соломбалалес».

Все это время работникам, занятым на производстве, 
будет начисляться заработная плата, а тем, кто находится в 
простое, 2/3 от среднего заработка. Продолжат работу цех 
биологической очистки промышленных стоков, пожарно-
спасательная служба, цех коммуникаций, а также работники, 
занятые на передаче электроэнергии по сетям комбината.

«Комбинат оказался в сложной финансово-экономиче-
ской ситуации из-за низких цен на рынках сбыта продукции, 
технологических проблем и дефицита оборотных средств. 
523 человека выведены в простой, 776 человек находятся на 
рабочих местах», – уточнили в холдинге «Соломбалалес».

Северодвинское ПАТП  ■
на грани закрытия

На Северодвинском пассажирском автотранспорт-

ном предприятии объявлен простой. В связи с сокра-

щением объема выполняемых услуг по перевозке пас-

сажиров с 11 апреля на 2/3 средней заработной пла-

ты будут переведены от 100 до 120 человек, трудовые 

договоры будут расторгнуты со всеми работниками с 

4 июня, сообщает пресс-служба областной федера-

ции профсоюзов.

По словам председателя первички Северодвинского 
ПАТП Павла ВОРОБЬЯ, в сложившейся ситуации главная 
задача профсоюза – добиваться соблюдения всех требо-
ваний законодательства в отношении работников и оказы-
вать им бесплатную юридическую помощь.

«Сегодня еще продолжается работа по формированию 
окончательного списка работников, которые будут выве-
дены в режим простоя, – пояснил Павел Воробей. – Тем 
сотрудникам, у которых есть неиспользованные отпуска, 
предложено их оформить и получить соответствующие вы-
платы».

Энергетики поверили графику ■
ТГК-2 приостановила отключение объектов Мин-

обороны в Архангельской области до 15 апреля. Это 

стало возможным после представления компанией 

«Ремонтно-эксплуатационное управление» графика 

погашения задолженности за тепловую энергию на 

общую сумму 60,6 млн.

Как сообщили в пресс-службе ГУ ТГК-2 по Архангель-
ской области, подрядчиком Министерства обороны не оп-
лачены счета за теплоснабжение объектов в Архангельске 
и Северодвинске с октября 2012 года. В соответствии с гра-
фиком РЭУ обязуется погасить существующую задолжен-
ность за тепло до 25 мая. Первые платежи на общую сумму 
10,9 млн рублей должны быть проведены до 15 апреля. 

Здание областного суда  ■
подключено к электросетям

Филиал ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 

провел необходимые работы для обеспечения возмож-

ности технологического присоединения к электросе-

тям нового здания Архангельского областного суда. 

Как сообщили в пресс-службе энергокомпании, транс-
форматорную подстанцию дворца правосудия энергетики 
запитали по линии 10 кВ от ТП № 414. Здание суда готово к 
подаче ресурсов по штатной схеме электроснабжения. 
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Подробности
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Резонанс: Птицефабрика оспорит решение суда

ывём?

более чем достаточно даже для 
такого большого количества ос-
тавшихся без работы людей, – 
рассуждает Сергей Малинов-
ский. – Конечно, проще опустить 
руки. Или надеяться, что проис-
ходящее с СЦБК – явление вре-
менное».

Еще одна серьезная про-
блема – перевод в режим мак-
симальной экономии очистных 
сооружений комбината, куда 
идут хозяйственно-бытовые 
стоки Архангельска. 

«О том, что сейчас у комби-
ната нет средств на эксплуа-
тацию очистных сооружений в 
прежнем режиме, говорилось 
еще в конце декабря. Пока ис-
пользуются оставшиеся химика-
ты, людям выплатили зарплату, 
как только появилась возмож-
ность, – раньше, чем многим на 
производстве, но долго так про-
должаться не может. Что будет, 
когда закончатся деньги и хими-
каты, – неизвестно», – подчерк-
нула Татьяна Дробешкина. 

Единственное предприятие 
в Архангельске, также имеющее 
разрешение на эксплуатацию 
очистных сооружений, это «Во-
доканал». По словам мэра Викто-
ра Павленко, сейчас МУП, СЦБК, 
городские и областные власти 
ведут переговоры о том, как из-
бежать коммунального ЧП. 

заработал бюджет Архангельска от при-

ватизации муниципального имущества в 

2012 году. Продано 37 объектов, на шесть 

покупателей не нашлось. 

50,3ìëí 
ðóáëåé

Владимир ПЕХТИН, от-

казавшийся от мандата 

депутата Госдумы (от Ар-

хангельской области), ре-

комендован к включению 

в состав правления ОАО 

«РусГидро». Об этом со-

общается на сайте компа-

нии. Решение будет при-

нято на заседании совета 

директоров 16 апреля.

На пяти вокза-

лах Северной же-

лезной дороги, 

вк лючая архан-

гельский желез-

нодорожный вок -

зал, появилась 

возможность бесплатного доступа в Ин-

тернет со скоростью 256 кбит/сек. Пла-

нируется ввести платную услугу доступа 

в Сеть со скоростью более 2 Мбит/сек.

Акценты

За комментарий на сайте –  ■
исправительные работы

Работник ОАО «Севералмаз» за комментарий в Ин-

тернете получил условное наказание: исправительные 

работы по месту трудоустройства в течение пяти меся-

цев с удержанием 5% заработка в доход государства.

30-летний Александр ПАВЛОВ осужден за экстремист-
ские высказывания на сайте информагентства, содержащие 
отрицательные оценки и негативные установки в отношении 
этнических групп народов Кавказа. В судебном заседании 
Павлов полностью согласился с предъявленным обвинени-
ем, раскаялся и поддержал ходатайство о вынесении приго-
вора без проведения судебного разбирательства.

«В последние годы статистика проявлений экстремизма 
в Интернете неуклонно растет. К сожалению, в числе осу-
жденных не только молодые люди, «не ведающие, что тво-
рят», но и солидные предприниматели, женщины и даже 
пенсионеры», – отмечается в пресс-релизе регионально-
го управления ФСБ. 

Взамен «деревяшек»  ■
построят многоэтажки

В программу развития застроенных территорий 

Архангельска включен участок в границах ул. Сера-

фимовича – пр. Ломоносова площадью 0,24 га, на ко-

тором расположены два дома, 1875 и 1935 годов по-

стройки.

Эта территория предназначена под строительство мно-
гоэтажных домов. Застройщик, который возьмет участок в 
аренду, будет обязан предоставить нанимателям жилых по-
мещений в данных домах жилье такой же площади в черте 
города. Квартиры, находящиеся в собственности, должны 
быть выкуплены у их владельцев.

«Трест Спецдорстрой»  ■
отсудил 16,3 млн рублей 

По решению Арбитражного суда Архангельской об-

ласти из бюджета Северодвинска подрядчику строи-

тельства Архангельского шоссе – ОАО «Трест Спецдор-

строй» должно быть выплачено 16,3 млн рублей.

Речь идет о дополнительных работах, которые пришлось 
провести подрядчику при выполнении контракта на участке 
от Ягринского шоссе до Узлового проезда. Сумма контрак-
та составляла 178,2 млн рублей.  В проектной документа-
ции не были прописаны работы по выторфовке территории. 
Администрация Северодвинска свои обязательства по оп-
лате дополнительных работ не исполнила, и фирма обра-
тилась в суд. Теперь эти деньги изыскиваются в городском 
бюджете, сообщает ИА «Беломорканал».

«Почта России»  ■
сокращает убытки 

Около 100 млн рублей убытка получила «Почта Рос-

сии» в Архангельской области в 2012 году. В 2011 году 

убыток составил 171 млн рублей, в 2010-м – 231 млн. 

Доходы от оказания услуг почтовой связи в прошлом 

году выросли на 14% и составили 384 млн рублей. Об 

этом на пресс-конференции рассказал директор УФПС 

Архангельской области – филиала ФГУП «Почта России» 

Николай ФРОЛОВ, передает ИА Regnum.

По его словам, за год архангельское УФПС переслало 14 
млн писем и 194 тысячи посылок. «Особое внимание уделя-
ется повышению качества услуг. Так, по результатам прове-
рок соблюдение установленных контрольных сроков про-
хождения письменной корреспонденции в 2012 году пре-
высило 95%», – сказал Николай Фролов.

Также он отметил, что в 2012 году на 20% сократилось 
число подписчиков на областные издания, а на централь-
ные увеличилось на 15%.

Педагогам Архангельска  ■
повысят зарплату

На состоявшейся 10 апреля сессии Архангельской 

городской Думы в бюджет города на 2013 год были 

внесены важные изменения. Одно из них направлено 

на повышение фонда заработной платы педагогов до-

полнительного образования. 

На эти цели выделено 97 млн рублей. Повышение зара-
ботной платы коснется работников муниципальных учрежде-
ний дополнительного образования: детских школ искусств, 
детско-юношеских спортивных школ, домов детского твор-
чества и Центра психолого-педагогической деятельности и 
медико-социальной помощи детям и подросткам «Леда».

Собственник птицефабрики, имя которо-
го в прессе практически не звучит, – пред-
приниматель из Санкт-Петербурга Алек-
сандр ИВАНОВ с 2008 года вложил в пред-
приятие более 3 млрд рублей. Другого биз-
неса этого профиля у него нет. Реализация 
инвестпроекта по созданию бройлерного 
производства под Вельском завершилась 
совсем недавно – в конце 2012 года. 

«Вопреки расхожему мнению, все время, 
пока строился комплекс, о прибыли речь, 
в общем-то, не шла. Мы и сегодня только-
только «выходим в ноль», – рассказывает 
директор Вельской птицефабрики Ок-

сана ЛУКИНЮК. 

В конце февраля Федеральный арбит-
ражный суд Северо-Западного округа, при-
знав правоту налоговых органов, обязал 
Вельскую птицефабрику уплатить свыше 
45 млн рублей: руководство предприятия 
не смогло доказать факт строительства до-
роги и очистных сооружений – объектов, по 
которым НДС на 43 млн (плюс пени и штра-
фы) был возмещен из бюджета. 

«Предмет спора относится к периоду 
2008-2009 годов. Я в должности директо-
ра птицефабрики с 2010-го. Точно знаю, что 
изначально все помещения для выращи-
вания бройлеров строились по проектам, 
предполагающим напольное (свободное. 
– Прим. ред.) содержание кур. Примерно 
через год владелец бизнеса внес коррек-
тивы в планы в пользу клеточного (интен-
сивного. – Прим. ред.) содержания птицы. 
Это значит, что птичники переделывались 
практически заново, – поясняет Оксана 
Лукинюк. – Когда я осматривала объекты 
в первый раз, как раз шла реконструкция 
построек. Дороги к бройлерным площад-
кам были перекопаны. Согласно представ-
ленным мне документам, асфальт положи-
ли, а затем сняли в связи с изменениями в 
проекте строительства птицеводческого 
комплекса. Сегодня практически все до-
роги отстроены на средства предприятия 
без каких-либо возмещений по налогам из 
бюджета». 

Локальные очистные сооружения пти-
цефабрики планируется запустить в бли-
жайшие дни,  пока предприятие пользует-

ся городскими, по договору с администра-
цией Вельска.  

«Интересная формулировка: «не смог-
ли доказать факт строительства очистных 
сооружений». Они тоже возводились в два 
этапа. Если бы собственник птицефабри-
ки остановил свой выбор на напольном со-
держании птицы, на этой же площади ее на-
ходилось бы примерно в три раза меньше, 
чем сейчас. Пропорционально более низкой 
была бы нагрузка на очистные сооружения 
предприятия. Сейчас оборудование уста-
новлено под реальные масштабы производ-
ства», – отмечает Оксана Лукинюк. 

Последняя возможность избежать спи-
сания со счетов 45 млн рублей – обратить-
ся в Высший арбитражный суд. Пакет доку-
ментов в ВАС отправлен. 

С критической, по оценкам минсельхоза 
Архангельской области, ситуацией по утили-
зации куриного помета Вельская птицефаб-
рика справляется разными способами. В не-
давнем прошлом для этих целей использо-
вались, в частности, поля государственной 
заводской конюшни «Архангельская». Кроме 
того, минсельхоз рассылает письма в бли-
жайшие хозяйства с настоятельной прось-
бой принять помет безвозмездно в качестве 
сырья для производства удобрений. 

«К руководству конюшни по данной про-
блеме мы уже давно не обращаемся. В то же 
время стоит отметить, что поля ГЗК не об-
рабатываются. Для снижения себестоимо-
сти продукции птицефабрики в ближайшее 
время собственник планирует начать строи-
тельство кормозаготовительного завода. 
Сырье – если не пшеницу, то хотя бы ячмень, 
траву для производства травяной муки для 
птицы – можно выращивать, была бы зем-
ля», – уточняет Оксана Лукинюк. 

По словам директора Вельской птице-
фабрики, ни в России, ни за рубежом на се-
годняшний день нет установок для утилиза-
ции куриного помета, которые могли бы оп-
равдать затраты на их покупку. 

«Мы пошли по другому пути – совершен-
ствования технологии. Помет, уже в сухом 
виде, собирается ежедневно, после рекон-
струкции птичников его количество умень-
шилось раза в три (нет примесей в виде опи-
лок). В 2012 году получили сертификат, под-
тверждающий снижение класса опасности 
отходов производства», – рассказывает Ок-
сана Лукинюк. 

Бизнес в клеточке
Единственная на сегодняшний день действующая птицефабрика 
в Архангельской области – Вельская – не избежала судебных 
разбирательств с налоговыми органами и Росприроднадзором: 
предприятию вменяют в вину необоснованное получение 
возмещений по налогу на добавленную стоимость и загрязнение 
территории Вельского района отходами производства. В череде тяжб 
руководство птицефабрики продолжает придерживаться планов до 
конца года получить не менее 70% рынка в Архангельской области. 

Оксана ЛУКИНЮК, 

директор ООО «Вельская птицефабрика»: 

– Сейчас предприятие производит 24 тысячи тонн мяса пти-
цы в год. В 2013 году планируем увеличить свою долю на рынке 
Архангельской области до 70%. Однако то обстоятельство, что 
из местных производителей мы остались одни, еще ни о чем не 
говорит: прилавки магазинов заполнены продукцией из Белго-
рода, Ярославля, Иваново и других городов. За освободившую-
ся нишу еще придется бороться, прежде всего, укрепляя собст-
венную розничную сеть. Бренд «Чудославские» сохранился толь-
ко как название торгового дома. Ставка сделана на продукцию 
под маркой «Вельская птицефабрика». 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Дарья ШАШКОВА

журналист

БК
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Власть и общество
Выборы: Кто возглавит партийные списки?

Предлагаемые новации 
еще не утверждены, но поч-
ти со 100% вероятностью бу-
дут приняты на сессии обл-
собрания 17 апреля. На вы-
борах в законодательный 
орган региона предлагается 
закрепить общеобластную 
часть списка и региональ-
ную. В большом списке бу-
дет три кандидата от каждой 
партии; в региональных (а их 
предложено ввести от 16 до 
31) – не более четырех. 

Избирательный фонд 
кандидата в депутаты пред-
ложено увеличить с 500 ты-
сяч до 1 млн рублей, а так-
же изменить методику про-
порционального изменения 
депутатских мандатов, ко-
торая, кстати, будет приме-
няться и на выборах в горду-
му Архангельска. 

Механизм примене-
ния так называемого об-
щего списка на региональ-
ных выборах давно отрабо-
тан. В первую тройку партии 
власти (а, как правило, это 
все же тройка, хотя в общей 
части может быть один че-

ловек) входят по традиции 
губернатор, спикер област-
ного Собрания и еще кто-
нибудь уважаемый. На вы-
борах 2009 году единорос-
сы от канона не отступили – 
на первом месте шел губер-
натор МИХАЛЬЧУК, который 
потом отказался от своего 
мандата, на втором – ди-
ректор Севмаша Николай 
КАЛИСТРАТОВ, на третьем 
– спикер облсобрания и он 
же лидер регионального от-
деления «ЕР» Виталий ФОР-
ТЫГИН.

По сведениям источ-
ников «БК», глава регио-
на Игорь ОРЛОВ настроен 
встать во главе областного 
списка, но остальной состав 
тройки пока не определен. 
В том, что губернатор будет 
не один, сомнений нет: кому 
хочется нести единоличную 
ответственность за резуль-
тат партии власти в протест -
ном регионе? 

На выборах в Госдуму 
«ЕР» набрала в Архангель-
ской области чуть больше 
30%, на областных выбо-
рах в Кремле требуют бо-
лее 40%. Логичным кажет-
ся вывод, что в тройку попа-
дет лидер «ЕР», спикер гор-

думы Архангельска Сергей 
МОИСЕЕВ, но это может 
стать скорее ритуальным, а 
не технологическим ходом. 

Яркой фигуры в севе-
родвинской оборонке тоже 
не появилось, так что трой-
ка партии власти вряд ли 
будет внушительной, тому 
есть и объективные причи-
ны – территория области ог-
ромна. На юге свои центры 
влияния, на севере – свои, в 
Северодвинске, Новодвин-
ске и Архангельске – другие 
местные тяжеловесы.

Эта проблема касается 
не только «ЕР», но и осталь-
ных партий – мало найдется 
политиков, способных вытя-
нуть список по всей облас-
ти. Оговорку стоит сделать: 
в последнее время ЛДПР на 
выборах даже муниципаль-

ного уровня ведет лидер 
партии Владимир ЖИРИ-
НОВСКИЙ. С таким «парово-
зом» во главе сильные мест-
ные фигуры и не нужны.

Первая тройка, которая 
раньше помогала партии 
власти, теперь ей, кажется, 
только мешает. Однако вы-
ход технологи все-таки на-
шли: среди единороссов 
немало популярных на сво-
их территориях депутатов-
одномандатников. Алек-
сандр ДЯТЛОВ, Андрей АН-
НИН, Эрнест БЕЛОКОРО-
ВИН, Александр ШАШУРИН. 
Сейчас их пытаются убедить 
идти и по одномандатному 
округу, и возглавить терри-
ториальные группы. 

Коммунисты, кстати, 
убеждают своих депутатов 
не «прятаться» в список, а 

проверить свои силы еще и 
в одномандатных округах: 
если известный депутат от 
КПРФ выигрывает в каче-
стве одиночки, его место в 
списке перейдет менее рас-
крученному товарищу. Пока 
большинство депутатов от 
КПРФ в облсобрании – спи-
сочники.

«Я всех убеждаю выйти в 
округ, серьезно выступить!» 
– заявил первый секре-

тарь обкома КПРФ Алек-

сандр НОВИКОВ.

Для эсеров может по-
дойти тактика «ЕР» – у них 
также достаточно популяр-
ных на местах депутатов. 
Кроме того, шансы на про-
хождение есть и у других 
партий – серьезную работу 
по привлечению кандида-
тов ведут «Патриоты Рос-
сии» и «Аграрная партия». 
Этому помогает и неопре-
деленность ситуации во-
круг «Единой России» – ос-
танется ли она партией вла-
сти или ее сменит Народный 
фронт? Тем более что попу-
лярность «ЕР» в области ос-
тавляет желать лучшего. Вот 
и присматриваются полити-
ки, прежде ходившие на вы-
боры от единороссов, к дру-
гим структурам. Ставка бу-
дет делаться примерно на то 
же – сильная на своей тер-
ритории фигура во главе 
группы.

По д о б н а я с и т у ац ия 
складывается и на выбо-
рах в Архангельскую город-
скую Думу. Для Архангель-
ска и общая часть списка, и 
его деление на территори-
альные группы в новинку – 
до этого депутаты избира-
лись только по одномандат-
ным округам. Теперь вводит-
ся смешанная система.

Во главе тройки «ЕР», по 
идее, должен стать мэр Вик-
тор ПАВЛЕНКО, и возможно, 
так и случится. Партия зовет, 
и понятно почему: градона-
чальник должен делать все, 
чтобы единороссы показа-
ли более-менее достойный 
результат. А сделать это бу-
дет не так легко – в Архан-
гельске на некоторых участ-

ках во время выборов в Гос-
думу единороссы проигра-
ли коммунистам. 

«Хочешь идти от «ЕР» как 
одномандатник – возглав-
ляй территориальную груп-
пу», – сетует один из попу-
лярных городских депута-
тов, не планировавший вы-
носить на щит партийную 
принадлежность.

Другие партии надеются 
на приход в их ряды бывших 
выдвиженцев «ЕР», которые 
начали понимать, что при-
надлежность к партии вла-
сти создает проблемы.

«Подозреваю, что состав 
гордумы серьезно обновит-
ся. Действующие депутаты, 
желающие сохранить ман-
дат, должны не толпить-
ся в приемных руководите-
лей города, договариваясь 
о своем включении в парт-
список, а искать поддержку 
в оппозиционных партиях – 
возможность через них про-
лонгировать свой мандат не 
меньше, чем через партию 
власти. Мы ведем консуль-
тации с известными полити-
ками и уважаемыми жителя-
ми на предмет их вхождения 
в наш список», – указывает 
член Центрального сове-

та «Справедливой Рос-

сии» Юрий ШАРОВ.

В «Патриотах России» 
консультации с известны-
ми политиками, как сей-
час заседающими в горду-
ме, так и покинувшими ко-
гда-то ее ряды, тоже ведут. 
КПРФ и «Яблоко» рассчиты-
вают на молодежь и тренд 
на обновление депутатско-
го корпуса.

«Все парламентские 
партии в состоянии и даже 
обязаны выставить сильные 
тройки, – считает депутат 

городской Думы Архан-

гельска Максим КОРЕЛЬ-

СКИЙ. – Мне кажется, что у 
них проблем с этим не бу-
дет, но у молодых избира-
тельных объединений мо-
гут возникнуть сложности. 
Опять же это, по большей 
части, вопрос времени». 

По мнению Корельского, 
выборы городского уровня 
ориентированы на личный 
фактор: люди голосуют за 
конкретного кандидата, а 
вопрос партийной принад-
лежности вторичен. Благо-
даря тройкам избиратели 
будут видеть, кто представ-
ляет партию, что он уже сде-
лал и чего может достичь.

Политолог, координа-

тор регионального отде-

ления Комитета граждан-

ских инициатив Андрей 

ЧУРАКОВ согласен: на ре-
гиональных и местных выбо-
рах люди голосуют прежде 
всего за конкретные фигу-
ры, а не политические про-
граммы.

«Если у политической 
партии есть достойные 
представители, не жулики, 
не бандиты, не казнокрады, 
то тройки могут помочь за-
воевать доверие избирате-
лей. При большом количе-
стве партий, участвующих в 
выборах, есть высокая ве-
роятность, что именно чле-
ны троек и станут депутата-
ми», – полагает эксперт.

Кандидатов запрягут в тройки
На выборах в областное Собрание 
и Архангельскую городскую Думу 
избирательные объединения представят 
своих кандидатов в общих партийных 
списках, а также территориальными 
группами. Если для выборов в региональный 
парламент это не в диковинку, то для города 

– новинка. Партия власти ищет популярные 
фигуры не только для общеобластного и так 
называемого общемуниципального списка, 
но и для территориальных – привязанных 
к одномандатным округам. То же самое 
делает и оппозиция. У «Единой России» 

– сложности на уровне региона, у других 
партий – на уровне области.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Референдум: «Единая Россия» ищет кандидатов

Как известно, после думских выбо-
ров 2011 года любое выдвижение кан-
дидатов «Единой Россией» сопрово-
ждается праймериз. Партийцы утвер-
ждают, что эта процедура позволяет 
выдвинуть самых популярных лиц и ис-
ключить интриги в процессе составле-
ния списков кандидатов.

Весь опыт проведения праймериз 
перед выборами в Думу и местными 
выборами в других регионах показал, 
что их результаты не всегда влияют на 
список. Например, в думских архан-
гельских праймериз побеждал Эрнест 
БЕЛОКОРОВИН (справедливости ради 
напомним, что он тогда возглавлял ре-
гиональное отделение «ЕР»), в итоге он 
не попал даже в первую пятерку канди-
датов. Первое же место в списке полу-

чил варяг Владимир ПЕХТИН, который 
вообще в праймериз не участвовал, но 
именно он и прошел в Думу.

Как прошел – так и вышел: после 
обвинений в наличии незадеклари-
рованной зарубежной собственности 
Пехтин ряды депутатов покинул. То ли 
случай с Пехтиным заставил единорос-
сов задуматься, то ли не самые высо-
кие результаты партии на думских вы-
борах, но перед осенней кампанией от-
деление «ЕР» выбрало самую открытую 
систему праймериз. Кроме партийцев 
смогут голосовать и принять участие 
все желающие жители региона. 

В Котласе в народном референду-
ме участвует секретарь местного отде-
ления партии, председатель комитета 
по бюджету и налогам Архангельского 

областного Собрания Андрей Браль-
нин. Он выдвинул свою кандидатуру на 
пост главы города Котласа. 

Как сообщает пресс-служба «ЕР», в 
качестве кандидатов в депутаты в Ар-
хангельское областное Собрание уже 
заявлены член регионального полит-
совета, предприниматель Андрей ПАЛ-
КИН; пенсионер Василий ПЕТУХОВ, ра-
нее занимавший должность руководи-
теля Котласского речного училища, и 
директор общеобразовательной школы 
№18 г. Котласа Василий БРЕХОВСКИХ. 

Что ж, народные праймериз – шаг 
для «ЕР» смелый, и возможно, он ста-
нет вполне эффективным. Главное, 
чтобы не было поздно… Пока в Архан-
гельске идет обратный процесс – пар-
тийные ряды покидают достаточно из-
вестные политики. На днях заявление 
о выходе из «ЕР» написал депутат гор-
думы Олег РЕЗВЫЙ. 

Если праймериз пройдут честно, 
то старую гвардию в теории можно за-
менить новыми лицами, запрос на ко-
торые, конечно, очень силен. Если же 
результаты будут подогнаны под нуж-
ные областному руководству и Крем-
лю, эффект может быть обратным.

Партия пошла в народ
Партия «Единая Россия» проведет в Архангельской области 
народный референдум «Сила мнения». На самом деле 
это будут праймериз различных уровней, но в отличие 
от думской кампании голосовать смогут не только 
партийцы, но и любые жители области. Первым 
тяжеловесом, заявившимся на суд народного жюри, стал 
депутат облсобрания Андрей БРАЛЬНИН, выдвинув свою 
кандидатуру на пост главы Котласа.
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Точка зрения: Почему Фонд ЖКХ приостановил финансирование Архангельской области? 

Обстоятельства

В конце марта Фонд содей-
ствия реформированию ЖКХ за-
вершил рассмотрение отчетов ре-
гионов за 2012 год. В результате 
42 субъектам, в том числе Архан-
гельской области, приостановле-
но финансирование региональных 
адресных программ по переселе-
нию граждан из аварийного фон-
да и программ по капитальному 
ремонту. Поморье не уложилось 
в сроки и параметры их реализа-
ции. Для устранения нарушений 
есть четыре месяца.

На брифинге Игорь Войстратен-
ко признал, что негативная тенден-
ция с приостановкой финансирова-
ния наблюдается уже третий год. 

Например, год назад из 13 му-
ниципальных образований фе-

деральные деньги по программе 
переселения из аварийного жи-
лья освоили лишь в девяти. В че-
тырехмесячный срок, отведен-
ный на устранение недочетов, об-
ласть не уложилась. И в конце лета 
возникла угроза отзыва у Архан-
гельской области 746,5 млн руб-
лей. Но правительство Орлова вы-
крутилось, исключив из програм-
мы по переселению 2010 года Ар-
хангельск, а именно – строитель-
ство домов на Доковской, кото-
рые были перенесены на програм-
му следующего года. Взамен для 
отчета в фонд были представле-
ны данные о второй очереди мно-
гоквартирного дома на ул. Вели-
кой Победы, который город стро-
ил за свои деньги. 

В итоге область представила 
отчет об устранении нарушений и 
возвратила в фонд 40 млн рублей. 
Финансирование программ было 

возобновлено. Однако Архангельск 
до сих пор строит дома на Доков-
ской – подрядчиком выступает пе-
чально известная по косторезно-
му училищу в Холмогорах компа-
ния «Импера Нова». Правда, поч-
ти готовы к заселению три 12-квар-
тирных здания на улице Конзихин-
ская – их строительство также фи-
нансировалось из Фонда ЖКХ. 

«В этом году больших проблем 
не будет, – уверяет Войстратен-
ко. – Претензии фонда касаются 
параметров программы по пере-
селению из аварийного жилья за 
2011 год. Котлас уже готовится к 
переселению людей. Архангельск 
и Северодвинск подписали акты 
ввода домов в эксплуатацию. Дело 
за малым, переселить людей – ос-
новное требование. До конца мая 
это должно произойти, и мы отчи-
таемся». 

Всего в 2011 году в рамках фи-
нансирования программ Фон-
дом ЖКХ в Архангельской облас-
ти было выделено 420 млн рублей, 
из них 70 млн рублей внесла об-
ласть, 98 млн рублей – муниципа-
литеты. 

Сейчас регион формирует за-
явку на 2013-15 гг. Пока фонд обе-
щает выделить на новую област-
ную программу по переселению 
4,5 млрд рублей, из них 1,9 млрд 
рублей на 2013 год. На эти средст-
ва планируется расселить 289 ты-
сяч кв. м аварийного жилья. 

Архангельск намерен получить 
526,8 млн рублей, добавив из го-
родского бюджета 12 млн. На эти 
средства будет расселено почти 
60 аварийных и ветхих домов, по-
строено 19. Правда, речь идет не 
о многоэтажном строительстве, 
а о быстровозводимых домах на 
окраинах. Затраты на дорогостоя-
щее подключение к инженерной 
инфраструктуре городу не потя-
нуть. Кроме того, по условию фон-
да, для возведения многоэтажек 
необходимо почти 100-процент-
ное оснащение приборами учета. 
С этим проблема: счетчики на воду 
имеются только в 16,5% квартир. 

На установку счетчиков во всех до-
мах нужно 350 млн рублей. 

По данным МУП «Водоканал», 
прямые убытки от экономически 
необоснованного тарифа, уста-
новленного правительством об-
ласти, за два года превышают 400 
млн рублей. 

Этих денег вполне бы хвати-
ло на «оприборивание» всех до-
мов, а значит, можно было бы на-
чать многоэтажное строительст-
во в Архангельске за счет средств 
Фонда ЖКХ. Иск в суд на агентст-
во по тарифам и ценам о взыска-
нии убытков МУП «Водоканал» уже 
подал.

Федеральные деньги 
«зависли» временно
В правительстве региона не видят проблемы 
в приостановке федеральным Фондом ЖКХ 
финансирования Архангельской области. 
Как заверяет министр строительства и ЖКХ 
Игорь ВОЙСТРАТЕНКО, строившиеся дома 
в Архангельске, Котласе и Северодвинске 
в ближайшее время будут заселены. 
Таким образом, будет учтен главный критерий, 
по которому в фонде судят об эффективности 
выполнения регионами программ по переселению.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Деловая среда

Обратная связь: На вопросы отвечает налоговая

Лидеры рынка: Одна из ведущих компаний дорожной о

– Виктор Борисович, когда вы начи-

нали работать в дорожной отрасли – это 

было время спада или подъема?

– Достаточно сказать, что строилась ма-
гистраль Архангельск – Москва. На один из 
ее участков – на границе Виноградовского и 
Шенкурского районов – я и попал по распре-
делению после окончания АЛТИ. Работал в 
системе «Автодора» с 1981 года: прошел все 
ступени от инженера-геодезиста до главно-
го инженера управления.

«Дорстроймеханизация» выступала под-
рядчиком по многим объектам «Автодора», 
поэтому с переходом из одной организации в 
другую поля деятельности я по большому сче-
ту не поменял. В эти же годы строились обла-
стные дороги: Усть-Вага – Ядриха, Брин-На-
волок – Плесецк – Каргополь и другие. Финан-
сирование было стабильным. В самом начале 
90-х годов заказов у «Дорстроймеханизации» 
тоже еще хватало: провал случился позже. 

– В 1992 году предприятие прошло 

процесс акционирования. Какими ресур-

сами «Дорстроймеханизация» располага-

ла на тот момент? 

– 500 человек в штате, достаточное коли-
чество сравнительно современной техники. 
Но вы помните это время: сначала все радова-
лись – перестали зависеть от системы, потом 
начали понимать, что заказы придется искать 
самостоятельно. Общих тенденций 1996-1999 
годов избежать не удалось: появились долги, 
в том числе и по заработной плате, взаимоза-
четы, магазин, где без наличных средств вы-
давалось все, вплоть до хлеба... 

Люди уходили – осталось человек 260-
270. В то же время мы сумели выстроить ра-
боту предприятия на прежних контрактах (ос-
новной – по строительству дороги Усть-Вага 
– Ядриха) так, чтобы сохранить костяк кол-
лектива. 

– Какие цели вы поставили перед со-

бой после избрания на должность гене-

рального директора в 2000 году?

– Тоже был непростой период, но многое 
уже зависело от нас. Во-первых, я был уверен, 
что «Дорстроймеханизации» ни в коем случае 
не следует идти по проторенному пути: ста-
вить крест на предприятии с долгами и пы-
таться создать формально новое, как это де-
лали многие в 2000-е годы. Совет директо-
ров меня поддержал. 

Впоследствии это помогло получить круп-
ные контракты – прежде всего, выиграть тен-
деры ОАО «Севералмаз» и ОАО «Архангель-
скгеолдобыча». Если бы в 2000 году мы нача-
ли процедуру реорганизации (банкротства), 
путь в большие тендеры для вновь создан-
ной компании был бы закрыт: гиганты уров-

ня АЛРОСА и «Лукойла» проверяют и учиты-
вают все досконально. 

Другое дело, что решение сохранить пред-
приятие повлекло за собой трудности с выпла-
той заработной платы и – как следствие – по-
явление недовольства в коллективе. Я как ге-
неральный директор оказался перед «выбо-
ром»: потеря людей или проблемы с налого-
вой и социальными фондами. Однако сокра-
щать штат значило терять заказы, а это замк-
нутый круг. Несколько лет с трудом выплачи-
вали долги, но сохранили имя и репутацию, не 
испортив при этом кредитную историю. 

Когда объективно не было ресурсов для 
увеличения заработной платы (сейчас дорож-
ные рабочие «Дорстроймеханизации» полу-
чают 18-25 тысяч рублей в месяц, водители 
сложной техники – 40-50 тысяч за вахту 15 че-
рез 15 дней), мы поставили себе задачу мак-
симально облегчить людям условия труда и 
сделать так, чтобы ни у кого не возникало со-
мнений: работа будет и завтра, и через ме-
сяц, и на год вперед. С 2000 года начали ак-
тивно восстанавливать технику, с 2003-го – 
приобретать новую, сначала отечественную, 
потом импортную, позволяющую работать с 
большей производительностью и меньшими 
затратами. На предприятии появилась про-
грамма закупки техники, которая выстраива-
ется под конкретные заказы. 

В 2004 году, как раз выиграв тендер на 
строительство хвостохранилища на месторо-
ждении им. Ломоносова, размещенный «Се-
вералмазом», приняли решение вновь нара-
щивать штат. Ни о каких задержках зарпла-
ты речь уже не шла. К нам стала возвращать-
ся молодежь. Сейчас на предприятии более 
700 человек. 

– Именно договоры с алмазодобываю-

щими компаниями помогли пережить кри-

зис 2008-2009 годов? 

– Мы и сейчас выполняем основной объем 
строительных работ на алмазных месторож-
дениях им. Ломоносова и им. Гриба, где ра-
ботает «Архангельскгеолдобыча». 

Стратегия Виктор
В апреле 2013 года 
архангельская компания 
«Дорстроймеханизация» 
отмечает 40-летний юбилей: 
событие, выходящее 
за рамки корпоративной 
даты. По статистике, около 1% 
предприятий, как в России, 
так и за рубежом, имеют столь 
продолжительную историю. 
40 лет успешной работы 

– рекорд, покоряющийся 
единицам. Пережив как минимум 
три масштабных кризиса 
в отечественной экономике, 
«Дорстроймеханизация» 
сохранила основу коллектива 
и высокую репутацию 
в отрасли. Руководитель 
ОАО «Дорстроймеханизация» 
Виктор СОХИН на предприятии 
с 1990 года, в 2000-м 
единогласно избран на пост 
генерального директора.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Первым в списке вопросов председа-
теля комитета по строительству, предпри-
нимательству и инвестициям облсобрания 
Виктора Казаринова значился этот: «Сложно 
дозвониться до налоговых инспекций, что-
бы решить вопросы по требованиям».

«Раньше было сложно дозвониться, но 
мы постоянно мониторим ситуацию – сами 
проверяем, как проходят звонки, – и сей-
час эта проблема актуальна только для Ар-
хангельска, – объяснила Жанна Анатольев-
на. – Правда, если жалуются северодвинцы, 
то в городе корабелов инспекция переезжа-
ла, поэтому могли быть перебои со связью. 
Мы знаем об этой проблеме, пусть люди об-
ращаются напрямую в региональное управ-
ление ФНС».  

Жанна Полякова напомнила: на сайте 
УФНС работает электронная система, по-
зволяющая обращаться в налоговые орга-
ны без личного визита в инспекцию, отсле-
живать  расчеты с бюджетом, получать ин-
формацию о начисленных и уплаченных на-
логовых платежах, о переплатах, узнавать 
свою задолженность. Пока интернет-сер-
вис «Личный кабинет налогоплательщика»  

работает только для физических лиц. Но в 
скором времени такая услуга будет доступ-
на и юрлицам: в тестовом режиме сервис 
уже запущен для налогоплательщиков, за-
регистрированных в Москве. 

Жанна Анатольевна пообещала разо-
браться с техническим сбоем на ресурсах 
УФНС: новые формы заявления на поста-
новку на учет по ЕНВД открываются в фор-
мате, не позволяющем их заполнить. Но от-
вергла жалобы предпринимателей на час-
тую смену кодов бюджетной классифика-
ции для уплаты налогов. 

«Это прежде всего нагрузка на нас, – 
считает замруководителя УФНС. – Коды 
меняются, когда появляются новые нало-
ги.  Или в том случае, когда государство пе-
реходит на международные стандарты».

Что касается жалоб на присутствие по-
средников между налогоплательщиками и 
налоговиками – специализированных опе-
раторов связи по сдаче отчетности по элек-
тронным каналам связи,  то, считают нало-
говики, это нормальная цивилизованная 
практика.

«Если налогоплательщики пользуются 
электронными платформами таких опера-
торов, то последние отвечают за своевре-
менное получение налоговой отчетности», 
– объяснила Полякова.

Налогоплательщиков 
отправляют 
в личные кабинеты
На вопросы налогоплательщиков, которые представил 
на заседании профильного комитета облсобрания 
Виктор КАЗАРИНОВ, ответила зам. руководителя УФНС 
по Архангельской области и НАО Жанна ПОЛЯКОВА. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Дискуссия: Как сохранить лесные дороги?

Ракурс

Вопрос сохранности до-
рог, бюджетных средств на 
ремонт которых катастрофи-
чески не хватает, стал глав-
ным на встрече представи-
телей власти и бизнеса в до-
рожном агентстве «Архан-
гельскавтодор» в рамках ра-
боты Лесного форума. 

Сегодня в Архангель-
ской области насчитывает-
ся чуть более восьми тысяч 
километров региональных 
автомобильных трасс, из 
них более 70% – гравийные 
и грунтовые. Дороги ремон-
тируются, но темпы работ 
оставляют желать лучшего. 
Так, в 2012 году отремонти-
ровано 44 км, а построено 18 
км дорог. 

«Финансирования хва-
тает только на то, чтобы со-
держать в проезжем состоя-
нии основные маршруты. О 
второстепенных дорогах, по 
которым чаще всего и пере-
возится лес, речи не идет», 
– подчеркнул заместитель 

руководителя дорожного 

агентства «Архангельск -

автодор» Игорь КУДИ-

НОВ.

Фактически 75% трасс 
региона способны обеспе-
чить пропускную способ-
ность транспорта с нагруз-
кой на ось не более шести 
тонн. Предприятия, дабы 
снизить себестоимость про-
дукции, напротив, перегру-
жают машины. В результате 
происходит ускоренное раз-
рушение дорожного полотна. 
Для сохранения покрытия 
необходимо ограничивать 
движение большегрузов, 
особенно весной и осенью, 
когда автотрассы наиболее 
подвержены разрушению, 
уверены в «Архангельск-
автодоре». С 10 апреля на 
региональных и муници-
пальных трассах подобные 
ограничения уже введены. 

Они будут действовать до 
24 мая.

«Есть возможность час-
тично снять ограничения, – 
отметил заместитель ди-

ректора дорожного агент-

ства Денис КУЛИЖНИКОВ. 

– Например, следуя опыту 
других стран, установить на 
большегрузных автомобилях 
специальные системы, кото-
рые будут регулировать дав-
ление в шинах. Это позволит 
заметно снизить нагрузку на 
дорожное полотно, и соот-
ветственно уменьшить раз-
рушение. В качестве экспе-
римента оборудование для 
снижения давления в шинах 
готова установить на боль-
шегрузах компания «Илим».

Но лучший вариант – мак-
симально задействовать до-
роги в зимний период. В ходе 
экспериментов было уста-
новлено, что зимой прогиб 
дорожного полотна даже 
при сверхвысоких нагруз-
ках практически равен нулю 
– под воздействием низких 
температур дорога букваль-
но цементируется. 

Правда, для того чтобы 
изменить нормативы и повы-
сить допустимую нагрузку на 
ось транспортного средства, 
необходимо научно обосно-
вать полученные в экспери-
ментах результаты, провес-
ти комплексные исследова-
ния. Но кто возьмется за их 
финансирование? Работа 
не из дешевых: исследова-
ние обойдется в 3-5 млн руб-
лей. По мнению руководи-

теля агентства по транс-

порту Архангельской об-

ласти Дмитрия ДЕАРТА, к 
процессу должны подклю-
читься представители лес-
ного бизнеса, заинтересо-
ванные в увеличении объе-
мов перевозки грузов. Ле-
сопромышленников, впро-
чем, эта перспектива не во-
одушевляет. 

«Нужно понимать, сколь-
ко мы выиграем от снижения 
ставок на движение больше-

грузов, – отметил дирек-

тор лесного филиала ОАО 

«Группа «Илим» в Коряж-

ме Владимир ФЕДФЕБЕ-

ЛЕВ. – И сможем ли вообще, 
проведя дорогостоящие ис-
следования, добиться сни-
жения платы «за перевес». 
Если с дорогами все понят-
но, то что делать с мостами? 
Состояние многих переправ 
никакой критике не поддает-
ся. На деревянных мостах, в 
частности, установлена пре-
дельная общая масса на-
грузки. Какой смысл доби-
ваться повышения нагрузки 
на ось, если транспорт не 
сможет проехать по такому 
мосту?».

Продолжая критику вы-
бранной политики в облас-
ти весового контроля для 
большегрузов, Федфебе-
лев отметил, что процедура 
оформления специальных 
пропусков на разрешение 
движения тяжелого транс-
порта вместо декларируе-
мых 10 дней занимает боль-
ше месяца.

«Пора изменить порядок 
выдачи разрешений. Пред-
приниматели платят мил-
лионы и вынуждены сталки-
ваться с чисто бюрократиче-
скими проблемами», – кон-
статировал топ-менеджер 
группы «Илим».

Дмитрий Деарт пояс-
нил, что упростить проце-
дуру оформления специаль-
ных пропусков не позволя-
ет федеральное законода-
тельство. «Сейчас совмест-
но с муниципальными обра-
зованиями мы разработали 
механизм оформления доку-
ментов», – сообщил Деарт. 

Впрочем, коренным об-
разом ситуация не изменит-
ся: выдавать разрешения на 
местах можно лишь на про-
езд по муниципальным до-
рогам. А большегрузы в рам-
ках выстроенного логисти-
ческого маршрута, как пра-
вило, следуют по дорогам 
разного подчинения...

отрасли отмечает юбилей

Что касается 2008-го, это для предпри-
ятия был год подъема – все шло отлично, по 
поводу надежности уже заключенных догово-
ров не возникало никаких сомнений. 

Но в нашей стране многое непредсказуе-
мо. В середине января 2009-го нам сообщи-
ли о приостановке практически всех контрак-
тов, связанных с бюджетным финансировани-
ем. В частности, договора на реконструкцию 
проспекта Ломоносова от Смольного Буяна до 
улицы Гагарина в Архангельске – к тому вре-
мени мы успели «дойти» только до улицы Розы 
Люксембург. Аналогичная история произошла 
с еще одним крупным объектом в областном 
центре – «Дорстроймеханизация» вела капи-
тальные работы на проспекте Советских Кос-
монавтов, от «Розочки» до Воскресенской. 

Да, на тот момент нас буквально спас до-
говор с «Архангельскгеолдобычей». Когда в 
2007 году АГД объявила тендер на строитель-
ство дороги в рамках проекта разработки ал-
мазного месторождения имени Гриба, у «Дор-
строймеханизации» был, можно сказать, пе-
реизбыток заказов. Далеко не все, кто име-
ет отношение к управлению предприятием, 
соглашались со мной в том, что нам вообще 
имеет смысл участвовать в этом конкурсе. Но 
я настоял на своем, и, судя по последовав-
шим событиям, аргументы «за» были найде-
ны правильные. 

– Значит, все-таки в стратегическом 

бизнес-планировании интуиция играет 

какую-то роль?

– Играют роль выводы, сделанные в пре-
дыдущие кризисные периоды: даже когда на 
предприятии все хорошо, максимум внимания 
надо уделять созданию «подушки безопасно-
сти», постоянно напоминать о себе проверен-
ным партнерам и искать новых, в том числе за 
пределами Архангельской области. 

Даже у таких гигантов, как «Севералмаз» 
и «Архангельскгеолдобыча», случаются объ-
яснимые перерывы в реализации проектов. 
Мы это уже проходили, когда несколько лет 
назад на полтора года оперативно перебро-
сили основные силы на строительство Загор-
ской ГАЭС в Подмосковье (сегодня это один 
из ключевых объектов системы энергоснаб-
жения столичного региона. – Прим. ред.) – 
тоже очень своевременно заключили дого-
вор на выполнение работ: на месторождении 
им. Ломоносова в это время было затишье, 
«Архангельскгеолдобыча» находилась в ста-
дии получения разрешительных документов 
на продолжение работ.

– На 2013-й «Дорстроймеханизация» 

заказами обеспечена?

– В дорожном строительстве на ближай-
шую перспективу есть серьезные задачи: из 
наиболее крупных объектов – улица Выучей-
ского в Архангельске, реконструкция которой 
должна завершиться осенью этого года, и до-
рога на Онегу. 

На онежском направлении, кстати, рабо-
таем с 2008 года, правда, тоже с перерыва-
ми и тоже не по нашей вине. Завозить техни-
ку на объект, потом вывозить ее обратно из-
за прекращения финансирования, через ка-
кое-то время возвращаться – всегда непри-
ятно. Но можно посмотреть на это и по-дру-
гому. Если строительство какого-то важного 
объекта уже начато, сделаны большие вло-
жения – работы возобновятся практически 
со 100-процентной вероятностью.

Как я уже говорил, компания продолжает 
участвовать в проектах «Севералмаза» и АГД. 
Кроме того, на протяжении нескольких лет по-
стоянно сотрудничаем с Архангельским ЦБК, 
ЗАО «Лесозавод 25» и другими предприятия-
ми. На первые три квартала этого года «Дор-
строймеханизация» заказами обеспечена 
точно, но мы ведем мониторинг тендеров.

ра Сохина

Михаил ЗАВЬЯЛОВ, 

председатель совета директоров ОАО «Дорстроймеханизация»: 

– Весь период работы Виктора Сохина на посту генерального директора мы на-
блюдаем интенсивный рост компании. Благодаря его усилиям за три последних 
года выручка от реализации услуг увеличилась более чем на 300%. В бюджеты всех 
уровней «Дорстроймеханизация» ежегодно отчисляет порядка 300 млн рублей, и 
эта цифра постоянно повышается. Компания является одним из лидеров в дорож-
ной отрасли, работает на крупных строительных объектах, которые входят в про-
грамму развития Архангельской области. Это говорит о своевременных, продуман-
ных и правильных решениях генерального директора предприятия, мнение которо-
го является определяющим, в том числе и на совете директоров. 

На мой взгляд, пережить не один глобальный экономический кризис, причем 
именно в той отрасли, которая первой принимает на себя удар, и достичь таких су-
щественных результатов удалось, следуя инновационному подходу к производству. 
Наличие современной техники – залог развития компании, снижения себестоимо-
сти услуг и, в конечном итоге, улучшения всех финансовых показателей. 

Вторая составляющая успеха – постоянный мониторинг ситуации на строитель-
ном рынке. Изначально «Дорстроймеханизация» позиционировала себя исключи-
тельно как дорожная компания. Сейчас предприятие строит гидротехнические со-
оружения для добывающей промышленности, выполняет весь спектр работ по ин-
женерным коммуникациям, готово участвовать в программах газификации по всей 
стране. Закуплено оборудование, прошли обучение специалисты. Подключаемся к 
реализации проектов в различных отраслях, причем опыт генерального директора 
позволяет улавливать именно тот момент, когда они на подъеме. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Зимний «чёс», Зимний «чёс», 
застой в распутьезастой в распутье

С 10 апреля на автомобильных дорогах Архангельской области 
введены ограничения движения транспорта, вес которого превышает 
3,5 тонны на ось. Для предприятий время распутицы особенно 
проблемное: кто-то ищет «обходные» пути, чтобы доставить груз 
вовремя, кто-то прекращает грузоперевозки, пытаясь сделать 
запасы сырья заблаговременно. Максимально задействовать 
дороги зимой, когда нагрузка на дорожное полотно практически 
равна нулю, – вариант возможный, но почти неосуществимый. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Бизнес и власть
Ситуация: На таксистов ищут управу

Помните, что писали клас-
сики советской сатиры в «Зо-
лотом теленке»? «Попрошу 
свидетелей указать фами-
лии и адреса. (…) На самом 
же деле при слове «свидете-
ли» все правдолюбцы как-то 
поскучнели, глупо засуети-
лись и стали пятиться». По-
рой возникает тягостное впе-
чатление, что с момента на-
писания этих строк мало что 
изменилось...

Далеко за примером хо-
дить не нужно: в конце де-
кабря 2012 – начале янва-
ря 2013 гг. в Архангельское 
УФАС России стала посту-
пать информация об увели-
чении архангельскими так-
систами цены за проезд со 
100 до 130-150 рублей. Сто-
ит отметить, что источника-
ми этих сведений стали: те-
лефонный звонок одного из 
депутатов облсобрания; ста-
тья ИА RUSNORD «Новый год 
начался уже в среду»; запрос 
одной из газет с просьбой от-
ветить на коллективный во-
прос читателей относитель-
но сговора таксистов о повы-
шении тарифов; обращение 
анонимного пользователя по 
электронной почте.

Ни один из источников не 
содержал каких-либо све-
дений о правонарушителях, 
кроме указания на то, что это 
архангельские таксисты. На-
правленная анониму просьба 
указать на лица, допустившие 
одномоментное увеличение 
цены на услугу такси, а также 
представить подтверждающие 
факт оплаты документы, оста-
лась без внимания. Как гово-
рится, а в ответ тишина.

Но только в сказке можно 
пойти туда – не знаю куда, 
найти того – не знаю кого. По 
данным агентства по транс-
порту Архангельской облас-
ти, на территории областно-
го центра официально осу-
ществляют перевозки пасса-
жиров и багажа легковым так-
си 316 хозяйствующих субъ-
ектов. Кроме того, существу-
ет 19 диспетчерских пунктов, 
оказывающих указанные ус-
луги (причем по пяти из них у 
агентства отсутствует инфор-
мация о месторасположении, 
известен только номер теле-
фона). А сколько действует 
в Архангельске нелегальных 
таксистов? Вопрос ритори-
ческий.

Так как же найти такси-
стов-нарушителей? Имел ли 
место сговор общегородско-
го масштаба?

Согласно полученным от-
ветам от Ассоциации таксо-
моторного транспорта Архан-
гельска и служб такси, входя-
щих в объединение, тарифы 
на перевозку пассажиров и 
багажа легковым такси по го-
роду не менялись и составля-
ли 100 рублей. Значит, двой-
ные тарифы в праздники го-
рожанам приснились?

Конечно, вряд ли сущест-
вует подписанный архангель-
скими таксистами письмен-
ный документ, в котором они 
установили поднять цены в 
новогодние праздники. Точ-
но так же вызывает сомне-
ние и существование видео-
записи, фиксирующей про-
цесс сговора. 

И вновь мы приходим к 
тому, что единственно воз-

можным способом для выяв-
ления нарушения, своеобраз-
ным первичным импульсом 
выступает жалоба заявителя, 
содержащая документальное 
подтверждение оказания ус-
луги и факт ее оплаты по за-
вышенному тарифу, а также 
указание на конкретное лицо, 
допустившее, по мнению зая-
вителя, нарушение закона.

Идеальной представляет-
ся следующая ситуация. В ан-
тимонопольный орган прихо-
дит письменное заявление, в 
котором указывается: «служ-
бы такси «А» (адрес), «Б» (ад-
рес), «В» (адрес) и т.д. одномо-
ментно повысили стоимость 
услуги на определенную сум-
му (подтверждающие данный 
факт документы/материалы 
прилагаются)». И все, больше 
ничего Архангельскому УФАС 
России, как и восьмидесяти 
двум остальным территори-
альным управлениям ведом-
ства, не требуется. 

У многих граждан часто 
возникает вопрос: «А для чего 
нужно писать заявление?». 
Мол, мы вам сообщили о нару-
шении, а дальше сами долж-
ны разобраться. Действитель-
но, в некоторых случаях мож-
но обойтись без составленно-
го по правилам, предусмот-
ренным административным 
регламентом ФАС, обраще-
ния. Так, Закон о защите кон-
куренции перечисляет в каче-

Заявители, где в
Как часто мы говорим об ущемлении наших 
прав, интересов, гневно обличаем «проклятых 
монополистов», заявляем о нарушении закона, 
о преступном бездействии контролирующих 
органов и «коррумпированных бюрократах». 
Но когда дело доходит до фактического 
подтверждения своих, нередко 
справедливых, обвинений, число 
поборников правды зачастую нисходит к нулю. 
Разберемся на конкретном примере – 
почему так происходит?

Денис БУГАЕВ

руководитель Управления Федеральной 

антимонопольной службы по Архангельской области

БК
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БК-бухгалтеру
Практика: О выездной проверке в стенах ИФНС

Проведение выездной налоговой про-
верки по месту нахождения налогового ор-
гана отнюдь не означает, что по своим па-
раметрам и предназначению она совпада-
ет с камеральной проверкой. На это ука-
зал Конституционный суд в определении 
от 8 апреля 2010 г. №441-О-О. В частности, 
при проведении ревизии в стенах налого-
вой инспекции не стоит рассчитывать на 
то, что при этом налоговики не вправе по-
лучить доступ к торговым или производст-
венным территориям и помещениям нало-
гоплательщика. 

В частности, они могут в общем поряд-
ке произвести их осмотр, инвентаризацию 
имущества, выемку документов и предме-
тов и т.д. Сохраняется при этом и обязан-
ность налогоплательщика обеспечить воз-
можность ознакомиться со всеми докумен-
тами, которые связаны с исчислением и уп-
латой проверяемых налогов, в том числе с 
их подлинниками (п. 12 ст. 89 НК).

Как правило, на практике решение о про-
ведении выездной проверки принимается 
на основании либо письменного заявле-
ния самого налогоплательщика, либо слу-
жебной записки проверяющих. При этом, 
как следует из определения ВАС от 7 мар-
та 2013 г. № ВАС-1947/13, проведение про-
верки в ИФНС также правомерно в том слу-
чае, если организация не находится по сво-
ему юридическому адресу.

Так, согласно материалам рассмотрен-
ного дела, представители ИФНС решили на-
вестить компанию по адресу, который был 
указан в ЕГРЮЛ. Однако налогоплательщи-
ка, что называется, на месте не оказалось. 
Поскольку сведениями о наличии у него 
иных помещений инспекция не располага-
ла, было вынесено решение о проведении 
выездной проверки на территории налого-
вого органа. 

Общество попыталось оспорить реше-
ние, ссылаясь на то, что инспекторы фак-
тически лишили его возможности осущест-
вить участие в мероприятиях проверки, пре-
доставить необходимые пояснения и доку-
менты. Напомним, что таковая признается 
существенным условием процедуры рас-
смотрения материалов налоговой провер-
ки, нарушение которого является безуслов-
ным основанием для отмены решения, вы-

несенного по итогам налоговой проверки (п. 
14 ст. 101 НК). Однако в рассматриваемом 
случае судьи не нашли в действиях налого-
виков каких-либо нарушений.

Как посчитали арбитры, если на момент 
назначения выездной проверки налогопла-
тельщик не потрудился проинформировать 
инспекторов о своем фактическом местона-
хождении, то тем самым он не оставил реви-
зорам никакого выбора. Доказательство же 
того, что он был лишен возможности участ-
вовать в мероприятиях выездной проверки, 
налогоплательщик не представил. Не при-
няли арбитры во внимание и тот факт, что 
связь с проверяемым, а значит и возмож-
ность получить сведения об иных его поме-
щениях, у налоговой инспекции была.

Впрочем, даже если перенос проверки 
в стены ИФНС будет признан необоснован-
ным, самого по себе данного факта еще не 
достаточно для отмены вынесенного по ито-
гам ревизии решения. Об этом, в частности, 
свидетельствует постановление ФАС Мос-
ковского округа от 20 августа 2010 г. №КА-
А40/8830-10.

Как следует из материалов дела, выезд-
ная проверка была перенесена ревизорами 
в стены ИФНС без какого-либо заявления 
налогоплательщика и даже без посещения 
принадлежащих ему территорий. Невоз-
можность проведения ревизии в помеще-
ниях налогоплательщика не только не была 
подтверждена, но и в принципе не устанав-
ливалась. На этом основании судьи посчи-
тали, что органом налогового контроля про-
цедура выездной налоговой проверки нару-
шена, что является основанием для отмены 
решения инспекции о привлечении к ответ-
ственности за совершение налогового пра-
вонарушения.

В свою очередь, уже учитывая это нару-
шение, арбитры признали противозаконным 
и вывод инспекторов о невозможности ис-
числить налоги по сведениям из документов 
налогового учета заявителя, и применение 
в связи с этим расчетного метода. Вместе с 
тем в целом решение по делу судьи прини-
мали, лишь рассмотрев его по существу. И 
оно оказалось в пользу налогоплательщи-
ка. Однако если решение по итогам провер-
ки правильно по существу, то мнение судей, 
вероятнее всего, будет иным.

Таким образом, добиться отмены ре-
шения, ссылаясь только на безоснователь-
ный перенос выездной проверки, вряд ли 
удастся. 

Выездная налоговая проверка обычно проводится на территории 
налогоплательщика. Налоговый кодекс из данного правила делает 
только одно исключение – ревизия на территории налогового 
органа организуется в том случае, если сам налогоплательщик 
не может предоставить инспекторам свое помещение. 
Между тем, как показывает практика, столкнуться с такой 
«невыездной» проверкой могут и хозяйствующие субъекты, 
которые отсутствуют по своему юрадресу…

Вера ТОПОЛЬЦЕВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

ы? 

стве оснований для проведе-
ния антимонопольным орга-
ном внеплановой проверки не 
только заявление, но и сооб-
щение физического лица, ука-
зывающее на признаки нару-
шения антимонопольного за-
конодательства.

Данным правом и обязан-
ностью антимонопольщики 
никогда не пренебрегают и 
делают все возможное для 
проверки поступающей ин-
формации. Но выявить факт 
нарушения возможно, толь-
ко если известен нарушитель 
(или его можно установить), 
а также если имеется доку-
ментальное подтверждение 
оказания услуги и ее оплаты 
в повышенном размере. 

Но одно дело, когда на 
соответствующем товарном 
рынке действует небольшое 
количество организаций. В 
этом случае контролирующий 
орган может сам установить 

лицо/лиц, в отношении кото-
рых поступил сигнал о воз-
можном правонарушении. А 
если количество таких субъ-
ектов переваливает за не-
сколько сотен?

Итак, что может являться 
документальным подтвер-
ждением, т.е. надлежащим 
доказательством?

Подпунктом «д» пункта 1 
части 16 статьи 9 Федераль-
ного закона «О внесении из-
менений в отдельные законо-
дательные акты Российской 
Федерации» установлено, что 
легковое такси должно быть 
оборудовано таксометром в 
случае, если плата за поль-
зование легковым такси оп-
ределяется в соответствии с 
показаниями таксометра.

В соответствии со ст. 2 
Федерального закона «О при-
менении контрольно-кассо-
вой техники при осуществ-
лении наличных денежных 

расчетов и (или) расчетов с 
использованием платежных 
карт» №54-ФЗ в обязатель-
ном порядке организациями 
и предпринимателями долж-
на использоваться контроль-
но-кассовая техника (ККТ). 
Возможно осуществлять рас-
четы и без применения ККТ, 
но при условии выдачи соот-
ветствующих бланков стро-
гой отчетности.

Таким образом, в такси 
вам обязаны выдавать блан-
ки строгой отчетности, соот-
ветствующие требованиям 
положения, утвержденного 
постановлением Правитель-
ства РФ от 06.05.2009 №359, 
или кассовый чек.

Вы видели в Архангельске 
хотя бы одно такси, оборудо-
ванное таксометром или кас-
совым аппаратом? Хоть раз 
таксист выдавал вам какой-
нибудь бланк? Мне – нет. А вы 
требовали чек? Увы, в такой 
ситуации доказательством 
увеличения платы за проезд 
в такси может служить разве 
что смс-сообщение от дис-
петчерской службы с указа-
нием тарифа.

Существует еще один 
способ установления нару-
шения – когда нарушитель 
добровольно заявил в анти-
монопольный орган о совер-
шении недопустимых согла-
сованных действий, что, со-
гласно примечанию к статье 
14.32 КоАП РФ, при опреде-
ленных условиях освобожда-
ет от административной от-
ветственности, т.е. от выпла-
ты весьма крупного штрафа. 
Таких признаний в управле-
ние пока не поступало.

Вывод очевиден – в рас-
сматриваемом случае заяв-
ление о нарушении крайне 
необходимо. С новогодних 
праздников прошло уже бо-
лее трех месяцев, тем не ме-
нее ни одного заявления в ан-
тимонопольный орган по фак-
ту одновременного повыше-
ния цены на услуги такси так 
и не поступило. 

Помните – не за горами 
встреча 2014 года. Вместе 
с тем, учитывая трехлетний 
срок давности рассмотрения 
дел о нарушении антимоно-
польного законодательства, 
можно говорить, что время 
для обращения еще есть. 

Äåíèñ ÁÓÃÀÅÂ: «Âû âèäåëè 
â Àðõàíãåëüñêå õîòÿ áû 

îäíî òàêñè, îáîðóäîâàííîå 
òàêñîìåòðîì èëè êàññîâûì 
àïïàðàòîì? Õîòü ðàç òàêñèñò 
âûäàâàë âàì êàêîé-íèáóäü áëàíê? 
Ìíå – íåò. À âû òðåáîâàëè ÷åê?»

В гостях налоговая 
инспекция...
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Губерния
Конкурс Презентация: В Архангельске открылся Центр ремёсел

Ярмарка для дома и дачи ■
Выставочный центр «Поморская ярмарка» в пред-

дверии майских выходных приглашает на ставшую 

уже традиционной «Ярмарку для дома и дачи», ко-

торая пройдет на ледовой арене Дворца спорта в 

Архангельске. 

Владельцы загородных усадеб могут приобрести 
здесь семена, рассаду, саженцы, семенной картофель, 
удобрения, средства по уходу и защите растений, садо-
вую технику, оборудование, инвентарь, парники, тепли-
цы, укрывные материалы, продукцию для озеленения и 
благоустройства. 

Любители провести время на природе смогут присмот-
реть себе лодки, рыболовные снасти и множество других 
товаров для активного отдыха. Для большего удобства по-
сетителей вся экспозиция ярмарки в этом году разместится 
на закрытой территории ледовой арены Дворца спорта.

Создатели домашнего уюта могут приобрести для 
благоустройства своего очага бытовую технику, посуду, 
постельное белье, текстиль, а также товары для здоро-
вья. Модницы и модники обязательно подберут одежду 
и обувь весеннего и летнего ассортимента. 

Кулинары и гурманы не пройдут мимо вкуснейших 
мясных деликатесов из Чувашии, Белоруссии, Вологды, 
Кич-Городка и Воронежа, ароматной копченой рыбы с 
Камчатки, свежих овощей и зелени, меда и конфитюров, 
сухофруктов и сладостей, а также ароматного чая, кон-
дитерских изделий и выпечки.

Режим работы ярмарки: 

27-29 апреля   с 10.00 до 19.00,
30 апреля   c 10.00 до 17.00.

Телефоны: (8182) 20-10-31, 21-46-16

www.pomfair.ru
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В Архангельской облас-
ти над созданием уникаль-
ных поделок трудятся сотни 
человек. Более ста имеют 
звание «мастер народно-ху-
дожественных промыслов». 
«Однако далеко не каждый 
может успешно продать 
свою продукцию, – уверен 
исполнительный директор 

Центра ремесел Архан-

гельской области Виктор 

ПРУПЕС. – Сложности с реа-
лизацией товаров есть даже 
у крупных предприятий на-
родно-художественного про-
мысла, что говорить об оди-
ночных ремесленниках. Мы 
намерены объединить как 
можно больше предпри-
ятий и мастеров со всей об-
ласти, чтобы впоследствии 
продвигать их продукцию 
на российский рынок. Будем 
активно принимать участие в 
ярмарках и выставках, заяв-
ляться на получение всевоз-
можных грантов».

Директор ООО «По-

морский сувенир» Вик-

тор КАНАШЕВ считает, что 
серьезных проблем со сбы-
том у архангельских умель-
цев нет. «Мы принимаем на 
реализацию изделия от бо-
лее чем сотни мастеров со 

всей области, – отмечает 
Виктор Канашев. – Крите-
рия два: качество и цена. У 
хорошие мастеров, предла-
гающих товары по адекват-
ной цене, никогда не было и 
не будет проблем с реали-
зацией». 

Генеральный директор 

ЗАО «Народные художест-

венные промыслы «Бело-

морские узоры» Татьяна 

КОРЕЛЬСКАЯ подтвержда-
ет: «Не думаю, что мастера-
надомники имеют какие-то 
особые, в корне отличные от 
крупных предприятий слож-
ности с продажей своих из-
делий. «Беломорские узоры» 
с готовностью берут их про-
дукцию хорошего качества 
на реализацию при условии, 
что предложенная цена на 
вещи не завышена, а пред-
меты не дублируют образцы 
«Беломорских узоров». 

Но в целом в отрасли, 
считает Татьяна Корельская, 
определенные трудности с 
реализацией продукции дей-
ствительно есть. Причина не 
в отсутствии каналов сбыта, 
а, напротив, в ужесточаю-
щейся конкуренции. Мага-
зинов и торговых точек, про-
дающих сувенирную продук-
цию, при стабильном спро-
се с каждым годом становит-
ся больше, но они предлага-
ют товар чаще иностранного 

производства и, как прави-
ло, дешевле.

«Внутри региона спрос 
на продукцию северных мас-
теров хоть и стабилен, но не 
достаточно высок, – гово-
рит Виктор Прупес. – По-
этому главная задача цен-
тра – вывести наших ремес-
ленников именно на всерос-
сийский уровень». 

В этом, по словам Прупе-
са, и кроется основное отли-
чие созданного Центра реме-
сел от его предшественника. 
Напомним, впервые Центр 
ремесел в Архангельске был 
открыт в 2010 году. На про-
спекте Чумбарова-Лучин-
ского, 18, распахнула двери 
большая торговая экспози-
ция работ местных мастеров. 
Тогда его создатели подчер-
кивали, что центр – не мага-
зин сувениров, а место, где 
можно приобрести исконно 
северные изделия, и выра-
жали надежду, что труд мас-
теров будет востребован. Но 
центр закрыли, а мастерам 
даже не заплатили деньги за 
проданную продукцию. 

Виктор Прупес уверен, 
что его проект будет успеш-

нее: «В нашем случае ини-
циатива идет изнутри, соз-
дается партнерство про-
изводственных предпри-
ятий и ремесленников об-
ласти. Есть понимание про-
цесса, четкие цели и зада-
чи. Площадка в Архангель-
ске – лишь часть проекта. 
Основные продажи, по на-
шим расчетам, должны про-
исходить за пределами ре-
гиона. Только в этом случае 
проект может стать рента-
бельным».

Что-что, а считать деньги 
экс-начальник отдела под-
держки малого и среднего 
предпринимательства ми-
нистерства экономического 
развития Архангельской об-
ласти Виктор Прупес умеет. 
Первым делом Центр реме-
сел заручился поддержкой 
регионального правитель-
ства: на реализацию проек-
та была получена бюджетная 
субсидия в 300 тысяч рублей. 
В дальнейшем область бу-
дет возмещать часть затрат 
на участие в выставках и яр-
марках в рамках региональ-
ной программы поддержки 
предпринимательства.

Помыслы о промыслах
В Архангельске 
в Выставочном зале 
Союза художников 
открылся 
региональный 
Центр ремесел. 
Его главная задача – 
объединить мастеров 
и продвинуть товары 
тех, кто до сих пор 
пытался сделать это 
самостоятельно, но 
не достиг большого 
успеха. Впрочем, по 
мнению продавцов, 
проблема со сбытом 
продукции несколько 
надуманна: у хороших 
мастеров никогда 
не было сложностей 
с реализацией своих 
изделий.

Пожалуй, «птица счастья» в руках Виктора Прупеса 

может стать лишь символом успеха, а не визитной 

карточкой Поморья. Ведь массовое производство 

щепных птиц есть практически в каждом 

российском городе.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Афиша культурных событий

Реклама

20 АПРЕЛЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
Вечер фортепианной музыки 

«ДЕБЮССИ И РУССКАЯ МУЗЫКА» 
Лауреат международных конкурсов 

Олег ПОЛЯНСКИЙ (фортепиано, Москва)
В программе: Дебюсси, Скрябин, Стравинский

21 АПРЕЛЯ (вс) в 12.00, Камерный зал
Концерт для родителей с детьми 

«ВОСКРЕСНЫЙ ДЖАЗ»

В концерте принимают участие 
артисты Поморской филармонии 
и учащиеся детских музыкальных 

школ и школ искусств 
г. Архангельска и г. Северодвинска

Концерт ведет Елена ВЕЩАГИНА

21 АПРЕЛЯ (вс) в 16.00, Камерный зал
Вечер вокальной музыки «СТРАСТЬ И СВЯТОСТЬ». 

Лауреат международных конкурсов Наталья КОРЕЛЬ 
(меццо-сопрано), лауреат международных конкурсов 

Ольга ГОЛДОБИНА (фортепиано)
В программе: Гранадос, де Фалья, Бизе, 

старинные русские романсы, песни из репертуара 
Клавдии Шульженко

25 АПРЕЛЯ (чт) в 16.00, Камерный зал
Вечер камерной музыки 

«МУЗЫКА ЭПОХИ БАРОККО»

Старинная музыка в оригинале и в современных 
обработках. В концерте принимают участие артисты 

Поморской филармонии
В программе: Бах, Гендель, Телеман, Вивальди

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. – пт.: 10.00-16.30 (без перерывов)
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В Архангельске выбрали  ■
лучших столяров и плотников

В областном конкурсе мастеров столярно-плот-

ничных и паркетных работ участововало 25 человек  

из Вельского, Устьянского и Плесецкого районов, Но-

водвинска, Северодвинска и Архангельска.  Сорев-

нования прошли на базе Архангельского профессио-

нального лицея №31. 

Будущим плотникам было предложено выполнить «за-
мок» – сращивание бревен на вертикальный гребень, а мас-
терам производственного обучения – операцию углового 
соединения бревен «в лапу». Столярам предстояло изго-
товить декоративные деревянные рамки. Делали все без 
электроприборов, используя только топор и пилу. Участ-
ники конкурса доказали, что северные плотники способ-
ны без единого гвоздя делать такие крепкие и долговеч-
ные соединения бревен, благодаря которым в дом не про-
никают ни ветер, ни вода. 

Лучшим столяром стал учащийся профессионального 
лицея №31 Дмитрий БИЛИЦА. Второе место занял его од-
нокурсник Анатолий СОЛОВЬЕВ, третье – Дмитрий БИТ-
КОВ из Архангельского политехнического техникума. Луч-
шим  плотником признан Анатолий МЫМРИН из Устьянско-
го индустриального техникума. Второе место – у Анатолия 
ЛАГУНОВА из Северодвинского техникума строительства, 
дизайна и технологий, третье – у Александра МАХОТАИЗА 
из профессионального лицея №26. 

«Ребята, которые учатся этим специальностям, всегда  
востребованы на рынке труда, – уверен заместитель дирек-
тора лицея №31 Сергей МОЛЧАНОВ. – Многие среди наших 
выпускников открыли свое дело. Другие считаются ценней-
шими работниками в крупных производственно-строитель-
ных компаниях региона». 
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Профессия
Тенденции: Юных поваров манит Москва
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В Архангельском торгово-эко-
номическом колледже прошел об-
ластной конкурс «Повар, конди-
тер», в котором приняли участие 
14 учащихся из профессиональ-
ных учебных заведений области. 
Им предстояло приготовить и вы-
ставить на суд жюри холодную за-
куску и горячее блюдо из семги.

«Можно было бы посмотреть, 
как они готовят, в лаборатории, 
но лучше не мешать, ребята очень 
нервничают», – переживала за кон-
курсантов заместитель дирек-

тора по учебной работе коллед-

жа Ангелина КАПШИНА.

По ее словам, участие в таких 
конкурсах – хорошее дополнение к 
личному портфолио, ведь работо-
дателям нужны «не инфантильные, 
а амбициозные работники». 

«Наши выпускники востребо-
ваны в Архангельске, но, к сожа-
лению, многие здесь не задержи-
ваются, уезжают в Москву и Пи-

тер, поэтому городские рестора-
ны, бары, кафе сталкиваются с де-
фицитом квалифицированных кад-
ров, – рассказывает Ангелина Ген-
надьевна. – Наши студенты знают 
себе цену, поэтому, чтобы они не 
покидали Архангельск, работода-
телям необходимо их заинтересо-
вывать, брать под свою опеку».

Выпускники коллед жа, по 
словам Капшиной, сразу требу-
ют зарплату от 15 тысяч рублей и 
легко срываются на заработки в 
Москву. 

«В Архангельске негде развер-
нуться, здесь не так ценится твор-
ческий подход», – считает участ-

ник конкурса Тимур РУДАЧИ-

ХИН из села Почтовое Холмогор-
ского района. В его активе – уче-
ба в профучилище, получение раз-
ряда повара-кондитера, служба на 
Северном флоте, в боевой части 
авианесущего крейсера «Адми-
рал Кузнецов». Тогда Тимур не со-
гласился работать на камбузе, вы-
брал должность механика. «В про-
тивном случае пришлось бы пол-
торы тысячи ртов кормить – это 

тяжело и не интересно: накидал 
еды на тарелки и забыл, – объяс-
няет Рудачихин. – Вот и в Архан-
гельске в сфере питания все по-
ставлено на поток. А в Москве лю-
бят роскошь, красоту, изящество 
– там интересно работать».

В торгово-экономический кол-
ледж поступил после службы. Ти-
мур рассказал, как его приятель уе-
хал работать в США простым офи-
циантом, но его кулинарные талан-
ты быстро оценили, и теперь он тру-
дится на кухне престижного ресто-
рана. Вот и сам земляк Ломоносо-
ва нацелился этим летом оформить 
визу и поехать во Францию, полу-
чить опыт приготовления еды в по-
пулярном стиле «фьюжн». 

А вот соперница Тимура из 

Виноградовского района Яна 

ЛУКИНА вообще не собирает-
ся работать поваром. Ее мечта – 
стать врачом-хирургом! В техни-
кум она пошла только потому, что 
для поступления в медакадемию 
в Ярославле необходимо среднее 
образование. 

Самого высокого и при этом 
самого молодого участника кон-

курса из Каргополя – 15-летне-

го Никиту ПЕТРОВА – сопрово-
ждала мама. «Мы своего мальчи-
ка отправим куда-нибудь подаль-
ше – пусть продолжает учиться по-
варскому искусству! У нас в рай-
оне стимулов к работе нет», – ска-
зала Наталья ПЕТРОВА. 

В Ненецком аграрно-эконо-
мическом техникуме профессии 
технолога общепита учить начали 
совсем недавно: в прошлом году 
был первый выпуск. Как рассказа-
ла преподаватель Марина ЛУЗ-

ГИНА, сопровождавшая конкур-

сантку из НАО Веру ШУЧАЛИНУ, 
до последнего времени поваров в 
округ заманивали из Архангельска 
и других российских городов. 

«В округе колоссальный де-
фицит кулинаров, – заявила Луз-
гина. – Сейчас в группе с Верой 
учатся семь человек, а было 36 
девчонок. Вот с трудом ее угово-
рила участвовать в конкурсе. Да 
и у меня это первый конкурсный 
опыт: пока Вера готовила, так пе-
реживала, думала, в обморок упа-
ду. Но посмотрела на результат и 
поняла, что блюда у нас оформле-
ны не хуже, чем у других». 

По признанию Веры Шучали-
ной, она хочет работать в округе. 
Правда, перед этим планирует вы-
учиться на инженера-технолога в 
Архангельске.

«У нас были и будут востребо-
ваны повара, вот Дима приехал 
учиться из маленькой деревни, у 
него первые мысли обосноваться 
у нас, – подвела ко мне опекаемого 
конкурсанта представительница 

филиала Устьянского индустри-

ального техникума в Шенкурске 

Ольга ТЮЛЮБАЕВА. – Конечно, 
зарплаты у нас небольшие – до 8 
тысяч в ресторанах. Но свою ро-
дину надо – что делать, Дима? – 
любить!»

Спрятавшийся под повар-
ским колпаком худенький Дмит-

рий КОЛЫБИН в ответ неуверен-
но кивнул.

А я поваром пойду, 
пусть меня научат! 
Предприятия общественного питания Архангельска 
испытывают дефицит кадров, однако выпускники 
профессиональных училищ, например Архангельского 
торгово-экономического колледжа, несмотря на спрос 
со стороны работодателей, предпочитают уезжать 
из «маленького» города туда, где платят больше – 
в Москву, Санкт-Петербург и даже США.

«Адская кухня» по-архангельски: жюри не только оценивало 

вкус и оформление блюд, но и четко следило за технологией 

приготовления.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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ОВЕН. Вас ожида-
ет тревожное время 

– предстоит принять 
ответственное деловое ре-
шение в условиях недоста-
точной информации. В этих 
условиях проявляйте повы-
шенную осторожность и 
будьте предельно внима-
тельными к деталям. Имен-
но в них и найдется верный 
ответ.

ТЕ ЛЕЦ. Не все 
ваши действия укла-
дываются в понятие 

«безупречного делового сти-
ля». Однако нарушать суще-
ствующие правила не стоит, 
так как сейчас невозможно 
все скрыть от пытливых взо-
ров конкурентов и партне-
ров. Не принимайте деловых 
решений без тщательного 
анализа.

БЛИЗНЕЦЫ. За-
няться решением 
финансовых про-

блем предстоит вам в бли-
жайшие дни. Ваши действия 
в этом предприятии прине-
сут успех, причем не только 
материальный. В процессе 
работы вам может открыть-
ся любопытная информация 
о деловых партнерах. Как 
ею воспользоваться, решать 
вам. Развитие событий само 
подскажет, как с наиболь-
шей выгодой достичь своей 
цели.

РАК. На этой неде-
ле вам стоит разви-
вать бизнес-проек-

ты, подобные тем, что хоро-
шо зарекомендовали себя в 
прошлом. Сосредоточенный 
подход и тщательное плани-
рование своей деятельно-
сти способны принести по-
истине впечатляющие ре-
зультаты. При этом не забы-
вайте контролировать ак-
тивность конкурентов.

ЛЕВ. Новые планы 
и деловые партнеры 
могут открыть вам 

неожиданные горизонты. 
Рациональный взгляд на бу-
дущее позволит самым эф-
фективным образом распо-
рядиться силами и ресурса-
ми. Даже если что-то пока-
жется вам слишком непри-
вычным, не отказывайтесь 
от шанса выйти на новый 
уровень. 

ДЕВА. Хорошая не-
деля для того, чтобы 
реализовать свои та-

ланты. С помощью трудолю-
бия и настойчивости вы смо-
жете извлечь максимальную 
выгоду из творческих им-
пульсов. На предстоящей 
неделе вам предстоит сде-
лать много дел в короткий 
срок, однако правильная ор-
ганизация их выполнения 
поможет справиться со все-
ми задачами вовремя.

ВЕСЫ. Вам реко-
мендуется сосредо-
точиться на состоя-

нии дел в бизнес-сфере. 
Сейчас важно сконцентри-
ровать все внимание на ра-
боте, остальное не важно. В 
случае успешного заверше-
ния дел можно ожидать про-
движения по карьерной ле-
стнице. В то же время не 
стоит оставлять в стороне 
заботу о здоровье.

СКОРПИОН. На 
этой неделе вы ощу-
тите творческ ий 

подъем и необычайный при-
лив сил. Вас ожидает успех 
в том случае, если профес-
сиональная деятельность 
связана с современными 
технологиями. Ваша осве-
домленность в этой сфере 
поможет поднять коллектив 
на новый уровень. 

СТРЕЛЕЦ. В пред-
стоящей перспекти-
ве вам выдастся 

возможность существенно 
упростить свою жизнь. Ми-
нималистский подход впол-
не совместим с тщатель-
ным выполнением обязан-
ностей. Необходимо лишь 
создать алгоритм, позво-
ляющий сосредоточить вни-
мание на существенно важ-
ных элементах делового 
процесса. 

КОЗЕРОГ. Какие 
бы житейские про-
блемы ни отвлекали 

вас на этой неделе, вы про-
должите держаться постав-
ленного и утвержденного 
ранее курса. Ваш опыт и 
способности окажутся неза-
менимыми для коллег. Вы-
ходные посвятите общению 
с родственниками.

В О Д О Л Е Й. Н а 
предстоящей неде-
ле не следует боять-

ся начать все с чистого лис-
та. Возможно, в сложивших-
ся условиях это – единст-

венная возможность решить 
накопившиеся проблемы. 
Прислушайтесь к словам 
близких: в них присутствует 
немало здравого смысла.

РЫБЫ. Вам следу-
ет поумерить свой 
пыл и проявлять 

больше терпимости к окру-
жающим. Только так вы смо-
жете добиться их располо-
жения и заручиться под-
держкой. Обратите внима-
ние на рынок недвижимости 

– возможно, сейчас самое 
время вернуться к проекту в 
этой сфере бизнеса. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 15–21 апреля
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